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Ata da 11ª Reunião Ordinária da Câmara 

Municipal de Cachoeiro de Itapemirim, 

referente ao 2º Período da 1ª Sessão 

Legislativa da 8ª Legislatura, realizada no 

dia 10 de outubro 2017. _________________ 

 

Aos dez dias do mês de outubro do ano de dois 

mil e dezessete, sob a Presidência do Vereador Alexandre Bastos Rodrigues, realizou-se 

a Décima Primeira Reunião Ordinária da Câmara Municipal de Cachoeiro de Itapemirim–

ES, referente ao Segundo Período da Primeira Sessão Legislativa da Oitava Legislatura, 

com início às quatorze horas e quinze minutos, ocasião em que foi constatada a ausência do 

Vereador Diogo Pereira Lube. / Na abertura dos trabalhos, o Edil Alexon Soares Cipriano 

fez a leitura da passagem bíblica. / A seguir, a secretária procedeu a leitura do Expediente 

da Mesa, que se constou do seguinte: Indicações: 2494, 2495, 2496, 2526 e 2527/2017 – 

Wallace Marvila Fernandes; 2497, 2522, 2523, 2524 e 2543/2017 – Elio Carlos Silva de 

Miranda; 2498, 2499, 2500, 2501, 2502, 2503 e 2544/2017 – Sílvio Coelho Neto; 2504, 

2505, 2506, 2507, 2508, 2509 e 2550/2017 – Alexandre Valdo Maitan; 2510, 2511, 2512, 

2513, 2531, 2532, 2533, 2534 e 2535/2017 – Edison Valentim Fassarella; 2514, 2515 e 

2516/2017 – Rodrigo Sandi; 2517, 2518, 2519, 2520 e 2525/2017 – Paulo Sérgio de 

Almeida; 2521/2017 – Allan Albert Lourenço Ferreira; 2528/2017 – Ely Escarpini; 2529 e 

2530/2017 – Alexandre Andreza Macedo; 2538, 2539, 2540, 2541 e 2542/2017 – Brás 

Zagotto; 2536 e 2537/2017 – Dario Silveira Filho; 2545, 2546, 2547, 2548 e 2549/2017 – 

Delandi Pereira Macedo. Requerimentos: 1155/2017 – Alexandre Andreza Macedo; 1156 

e 1160/2017 – Renata Sabra Baião Fiório Nascimento; 1157 e 1165/2017 – Alexandre 

Valdo Maitan; 1158/2017 – Alexandre Bastos Rodrigues; 1159 e 1161/2017 – Elio Carlos 

Silva de Miranda; 1162/2017 – Allan Albert Lourenço Ferreira; 1163, 1181, 1182 e 

1183/2017 – Wallace Marvila Fernandes; 1164, 1187 e 1188/2017 – Higner Mansur; 

1166/2017 – Dario Silveira Filho; 1167/2017 – Rodrigo Sandi; 1168, 1169, 1170, 1171, 

1172, 1173, 1174, 1175, 1176, 1177, 1178, 1179 e 1180/2017 – Sílvio Coelho Neto; 1184, 

1185 e 1186/2017 – Paulo Sérgio de Almeida. Projetos de Lei: 102 e 103/2017 – Rodrigo 

Sandi; 104/2017 – Sílvio Coelho Neto e Renata Sabra Baião Fiório Nascimento; 105/2017 

– Alexandre Valdo Maitan; 106 e 107/2017 – Poder Executivo; 108/2017 – Alexandre 

Andreza Macedo; 109/2017 – Delandi Pereira Macedo. Projetos de Decreto Legislativo: 

319 e 320/2017 – Higner Mansur; 321/2017 – Dario Silveira Filho; 322 e 323/2017 – Elio 

Carlos Silva de Miranda. Ofícios: 1415/2017 – Valdir Rodrigues Franco – Presidente do 

Conselho Municipal de Saúde; 1416, 1417 e 1902/2017 – Cleuzei Miranda Smarzaro – 

Presidente Executiva do IPACI; 1309, 1420, 1421, 1422, 1423, 1424, 1427, 1428, 1429 e 

1430/2017 – PMCI – Vander de Jesus Maciel – Coordenador Executivo de Administração 

do Gabinete do Prefeito; 1425 e 1426/2017 – PMCI – Rodrigo Magnago de Hollanda 

Cavalcante – Secretário Municipal de Administração e Serviços Internos; 1432/2017 – 

PMCI – Cristina Lens Bastos de Vargas – Secretária Municipal de Educação; 79/2017 – 

PMCI – Felipe Macedo – Secretário Municipal de Desenvolvimento Econômico; S/Nº – 

Sindicato dos Trabalhadores Rurais, Agricultores e Agricultoras Familiares de Cachoeiro de 

Itapemirim. / Logo após, passou-se ao Pequeno Expediente, quando usaram a tribuna os 
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seguintes Edis: / Renata Sabra Baião Fiório Nascimento: — Explica para os ouvintes da 

rádio que todos os documentos lidos por ela no Expediente da Mesa são assuntos referentes 

aos problemas da cidade tratados diariamente pelos vereadores. Segue, ressaltando que a 

virada do turismo, ou seja, esse negócio de conhecer Cachoeiro a pé, é uma atividade 

econômica limpa, sendo, portanto, uma grande sacada da secretaria, o que ela, Renata, 

acredita que fará com que as calçadas do Município sejam melhoradas. / Higner Mansur: 

— Registra que fez um pedido de informação ao IPACI sobre os repasses da Prefeitura, e a 

resposta que recebeu diz que não foi efetuado nenhum tipo de pagamento pelo Município 

neste ano, nem mesmo da diferença do aporte de 2016 deixado em débito pelo governo 

anterior. Quanto à Câmara Municipal, informa que a presidente do Instituto disse que foram 

realizados os aportes da competência de janeiro a junho de 2017. Diante disso, parabeniza o 

Presidente Alexandre pelos aportes e também a Cleuzei, pela qualidade do trabalho dela à 

frente da atual administração do IPACI. Encerra a sua fala, afirmando ter medo do que pode 

acontecer com um Instituto de Previdência pequeno e cita que o que lhe preocupa no 

momento é a falta de concurso público, visto que DT’s, comissionados e vereadores não 

contribuem para o IPACI. / Alexon Soares Cipriano: — Informa que, ontem, participou de 

uma reunião com o prefeito, juntamente com outros vereadores, para tratar da questão de 

concurso público e do plano de cargos e salários dos servidores, ocasião em que o chefe do 

Poder Executivo disse que já tem uma empresa escolhida, faltando apenas a assinatura do 

contrato, para, nos próximos quatro meses, ela fazer todo o levantamento, o que, segundo o 

próprio vereador, não será um cálculo simples diante da defasagem salarial. Salienta que 

também tem cobrado o convênio com os hospitais do Município, o que havia antes para os 

servidores e, infelizmente, foi encerrado em 31/12/2016. Diz que, até o mês passado, ainda 

existia uma dívida, no valor de 18 mil e 44 reais, do Município para com a Santa Casa. Por 

fim, ressalta que a sala do servidor pouco ou nada consegue atender aos servidores, a não 

ser em relação a coisas de rotina, como um laudo médico ou um carimbo no atestado, não 

oferecendo sequer acessibilidade. / Cleuzei Miranda Smarzaro (Tempo cedido pelo 

Vereador Alexandre Bastos Rodrigues): — Lembra que, em agosto, teve a oportunidade 

de vir à Câmara, como representante do IPACI, quando apelou para que os vereadores 

repassassem ao Instituto os aportes de 2017, embora soubesse da existência de previsão 

legal para que isso ocorra até o mês de dezembro; contudo, hoje retorna para agradecer ao 

Legislativo pela responsabilidade previdenciária e pelo carinho para com os servidores 

municipais. Informa ainda que, na sexta-feira, a Câmara quitou o parcelamento que tinha 

com o IPACI, sendo recolhidos aos cofres do Instituto 701 mil, 80 reais e 65 centavos, e 

acrescenta que a Casa também pagou os meses de março a junho de 2017 referentes ao 

plano de custeio, além do recurso do mês de julho, restando somente os meses de agosto e 

setembro, que não foram pagos devido a problemas de ordem bancária. Assim, agradece 

novamente, em nome de todos os servidores municipais, esse gesto da Câmara para com o 

IPACI. / Alexandre Bastos Rodrigues (Presidente): — Confirma que faltaram esses 

meses por uma questão de transferência bancária, visto que os valores são altos. / Cleuzei 

Miranda Smarzaro: — Diz que, pelos valores serem iguais, só é possível pagar um de 

cada vez. Finaliza a sua fala, agradecendo aos vereadores. / Alexandre Bastos Rodrigues 

(Presidente): — Registra que ainda esta semana quitará tais meses para que fique tudo em 

dia. / Delandi Pereira Macedo: — Inicia a sua fala parabenizando o Presidente Alexandre 

por fazer os aportes ao Instituto de Previdência dos Servidores Municipais. Segue 

informando que tem pedido incessantemente providências quanto à comunidade de 



CÂMARA MUNICIPAL DE CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM 

                        ESTADO DO ESPÍRITO SANTO 

 
  

“Feliz a nação cujo Deus é o Senhor” 
 

Praça Jeronymo Monteiro, 70 – Centro – CEP: 29300-170 – Cachoeiro de Itapemirim – Espírito 
Santo 

PABX: (28) 3526-5622 – FAX: (28) 3521-5753  

3 

Gironda, que está sofrendo demais com a poluição, assim como também Soturno e Itaoca, 

visto que são três distritos industriais que lidam diretamente com a extração de mármore, de 

granito e de calcário. Inclusive, cita que saiu novamente uma matéria na TV Gazeta falando 

sobre a poluição nesses distritos, situação essa que está insuportável. Diante disso, enfatiza 

que é preciso haver uma fiscalização enérgica e eficaz na tentativa de diminuir o impacto da 

exploração dessas pedras, que traz prejuízo ambiental para qualquer região. / Edison 

Valentim Fassarella: — Registra que fez algumas indicações ao Poder Executivo, sendo 

uma delas dirigida à Secretaria de Educação, solicitando passe livre ou transporte escolar 

para cerca de dez crianças que andam quatro quilômetros a pé até a escola do Bairro Village 

da Luz. Cita ainda que solicitou à Secretaria de Meio Ambiente e Limpeza Urbana a 

reabertura do córrego do Bairro São Geraldo e a limpeza da galeria do Bairro Paraíso, além 

do plantio de algumas espécies arbóreas na Rua Pedro Américo e da poda de três árvores 

em frente ao centro municipal de saúde. Finalizando o seu discurso, diz ter solicitado ainda 

ao prefeito que fizesse a cobertura na rua próxima à rodoviária, de maneira a proteger as 

pessoas que chegam de ônibus e buscam o serviço dos taxistas. / Allan Albert Lourenço 

Ferreira: — Ressalta que apresentou uma indicação de projeto ao Executivo sobre 

atividades penosas e insalubres, visto que não há uma lei municipal acompanhando a 

legislação federal para que os funcionários efetivos que trabalham diretamente com 

barulho, poeira, calor, frio intenso, umidade, agentes químicos, entre outras coisas, tenham 

seus direitos garantidos. Menciona que os servidores que fazem a limpeza dos banheiros da 

Câmara têm direito a receber o percentual garantido em lei federal, o que não acontece por 

não haver uma legislação municipal regularizando isso. Para encerrar, diz que os aportes 

feitos pelo Município ao IPACI não trazem renda nenhuma para o Instituto. / Wallace 

Marvila Fernandes: — Informa que solicitou à Secretaria Municipal de Esporte a 

mudança da academia popular localizada na praça do Rotary para o ginásio, onde há vigia, 

visto que, hoje, os vândalos estão acabando com ela. Segue registrando que foi o 

idealizador do “Projeto Domingo na Praça, que consistia em separar um espaço em frente à 

Praça de Fátima, das 8:00 às 12:00 horas, para as pessoas praticarem atividade física ou 

para o lazer, mas que isso foi mudado para a Linha Vermelha, que é um local sujo e 

impróprio para o esporte; então, sugeriu que, se não voltassem com isso para a Avenida 

Beira Rio, tal projeto fosse levado para a Ilha da Luz. Salienta que a resposta que recebeu 

da Secretaria de Esporte diz que o “Projeto Domingo na Praça” é uma ação da Secretaria de 

Cultura e que a solicitação do Pavilhão de Eventos da Ilha da Luz torna-se inviável pelo 

fato de o Ministério Público já ter pedido a desocupação do mesmo, devido a um Termo de 

Ajustamento de Conduta, para a construção de um parque urbano lá. Deixa claro que, em 

sua opinião, a responsabilidade desse projeto cabe à Secretaria de Esporte, e não à de 

Cultura. Por fim, cita que as crianças são encaminhadas para a Linha Vermelha para 

praticarem atividade física e desfrutar de um local de lazer, mas que os jogos, as 

brincadeiras, as atividades culturais e de leitura estão concentrados na Praça de Fátima, o 

que divide a população. / Elio Carlos Silva de Miranda: — Salienta que os vereadores 

fazem indicações ao Poder Executivo em busca de melhorias para as comunidades, mas que 

não há respostas aos moradores nem a quem as reivindicou. Então, informa que tem tirado 

cópia de suas indicações para apresentar as demandas diretamente aos secretários, 

solicitando que elas sejam colocadas no cronograma de serviço. Lembra que apresentou 

uma indicação solicitando providências quanto à revitalização do trevo e da guarita do 

Bairro Aeroporto, o qual deveria servir de ponto de apoio para a Guarda Municipal, mas 
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está fechado desde o ano passado. Informa que, depois de ter sido feita uma reunião com os 

empresários e com um engenheiro da Prefeitura, conseguiram, junto às empresas da região, 

o material para essa reforma, mas que até hoje nenhum projeto foi apresentado para firmar 

essa parceria público privada. Para finalizar o seu discurso, elogia o trabalho da Secretária 

de Esporte, Lílian Siqueira, que prontamente lhe atendeu em três solicitações. / Leonardo 

de Oliveira Moreira (Tempo cedido pelo Vereador Sebastião Gomes): — Como 

representante da Secretaria de Desenvolvimento Econômico de Cachoeiro, que também é 

responsável pela pasta de turismo, fala sobre a “Virada Turística Capixaba”, que é um 

evento de promoção do Governo do Estado, através da Secretaria Estadual de Turismo. 

Registra que Cachoeiro terá uma programação de grande relevância no turismo local e 

também no comércio, pois estão previstos para esse período o Circuito do Turismo Urbano 

– “Viva Cachoeiro a Pé”, “Educação Patrimonial – Primeiro Passo”, entre outras coisas. 

Passa a palavra à Maria Elvira. / Maria Elvira Tavares Costa: — Frisa que a “Virada 

Turística em Cachoeiro” vem com a proposta de “Educação Patrimonial – Primeiro Passo” 

para que os cachoeirenses possam resgatar o conhecimento, o orgulho e o amor pela cidade. 

Acrescenta que o “Viva Cachoeiro a Pé” visa levar as pessoas a conhecerem os museus e a 

Casa de Roberto Carlos, por exemplo, fazendo o turismo acontecer realmente, visto que 

essa é a atividade que mais gera emprego e renda, além de trabalhar pelo resgate do meio 

ambiente e pelo embelezamento da cidade. Encerrando a sua fala, convida a todos para, no 

dia 18/10, participarem do “Viva Cachoeiro a Pé”, que começará pelo Teatro Rubem Braga; 

no dia 20/10, prestigiarem também, na São Camilo, o seminário, além das atividades 

especiais pelo turismo que acontecerão durante toda a semana. / Brás Zagotto: — Registra 

que, ontem, seis ou oito comércios da Avenida Nossa Senhora da Consolação, no Bairro 

Vila Rica, foram arrombados, o que demonstra que não há segurança pública em Cachoeiro. 

Diante disso, pergunta quando a Guarda Municipal terá seu armamento de volta. Sugere ao 

prefeito que contrate mais pessoas para ajudarem na segurança do Município, mesmo que 

não estejam armadas. Salienta que houve uma audiência pública para tratar do retorno do 

190 a Cachoeiro, mas que a representante do Estado em Segurança Pública sequer sabia que 

aqui já teve o CIODES. Finaliza o seu discurso, lembrando que, em 15/12/2015, no Bairro 

Vila Rica, o Governador Paulo Hartung, na presença de várias estrelas da política do 

Estado, assinou um termo, dando um prazo de seis meses para que o serviço 190 retornasse 

a Cachoeiro, mas que até hoje nada aconteceu, mostrando que o chefe do Estado não tem 

responsabilidade com a segurança do Sul do Espírito Santo. / Sílvio Coelho Neto: — 

Quanto ao seu “Projeto Liquida Centro”, diz que teve uma reunião com os diretores do 

CDL e do Shopping Sul, e chegaram ao consenso de que tal proposta não seria boa; então, 

informa que o retirou e elaborou outro, que também foi assinado pela Vereadora Renata, 

instituindo a “Semana do Cliente no Município de Cachoeiro de Itapemirim”, a ser 

comemorada na semana do dia 15/09, com o objetivo de favorecer a concentração de todo o 

comércio durante o período no calendário específico do evento, gerando oportunidades para 

os setores privados e públicos desenvolverem projetos de mobilizações para fomentar a 

economia. Registra também que fez um pedido de informação à Secretaria de Obras sobre a 

praça de lazer da comunidade de Jabuticabeira, no Distrito de Conduru, na qual não há 

sequer um banco para sentar. Além disso, diz que foi instalado lá um padrão de luz para a 

igreja requerer a energia e pagar a taxa de iluminação pública, o que ele, Sílvio, considera 

um absurdo. Por fim, frisa que está solicitando também o projeto e a planilha dessa praça 

para verificar se os bancos foram incluídos nele, visto que tal obra foi iniciada na gestão 
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passada e concluída agora. / Na sequência, teve início o Grande Expediente, ocasião em 

que usaram a tribuna, por ordem de inscrição, os seguintes Edis: / Renata Sabra Baião 

Fiório Nascimento: — Inicia o seu discurso, parabenizando o Vereador Sílvio pela 

mudança de projeto com vistas a valorizar o cliente. Segue falando sobre a campanha 

“Outubro Rosa”, inclusive parabeniza a Fundação Nacional de Combate ao Câncer por ter 

disponibilizado em Cachoeiro mais de quinhentos atendimentos. Informa ainda que o setor 

de oncologia do Hospital Evangélico lançou a exposição fotográfica “Amor que Une”, além 

de estar vendendo, na lanchonete daquela entidade hospitalar, a camisa rosa, cuja renda será 

revertida para a Casa de Apoio. Continua o seu pronunciamento, sugerindo à administração 

municipal que retire algumas das quaresmeiras plantadas na antiga rua dos bancos para 

distribuí-las na praça da estação, na Linha Vermelha. Também registra que hoje acontecerá 

a terceira audiência pública quanto ao estacionamento rotativo e ressalta que, na verdade, 

elas têm sido mais uma comunicação ou uma apresentação pública. Cita ainda que não 

ouviu falar nada sobre a audiência pública do orçamento nem veio na mensagem do 

prefeito sequer a menção da existência do dia, data e hora e do que foi oportunizado e 

ouvido dos munícipes lá. Assim, analisa que, se não houve nenhum tipo de interdição, não 

foi uma audiência, e sim uma comunicação, conforme aconteceu com o Plano Plurianual. 

Encerra a sua participação no Grande Expediente, pontuando que, se não houver, hoje, na 

Escola Zilma Coelho, às 19:30 horas, uma forte presença popular na audiência pública para 

tratar do estacionamento rotativo, ela também será uma comunicação pública aberta. / 

Alexon Soares Cipriano: — Salienta que recebeu, através das redes sociais, uma 

reclamação sobre a demora do Município no que tange ao replanilhamento da obra da 

unidade de saúde do Bairro Coramara, a qual faltam apenas 9% para serem concluídos. 

Registra que fez essa cobrança pessoalmente ao prefeito para que não se perca o convênio 

federal para terminar uma obra que custou aos cofres públicos quase 2 milhões de reais. 

Segue citando que visitou o antigo morro do lixo, onde verificou que houve uma cobertura 

vegetal em cima daquele lixão; porém, diz que não encontrou lá os chamados respiros, visto 

que ele foi totalmente aterrado, inclusive as manilhas por onde saía o gás nocivo à saúde e 

ao meio ambiente. Acrescenta que ainda são jogados muitos entulhos lá sem o 

consentimento da Secretaria de Meio Ambiente, do Instituto Estadual de Meio Ambiente e 

da própria Secretaria de Serviços Urbanos, sem contar que a chuva que cai sobre aquela 

antiga montanha de lixo acaba carreando todas as bactérias nocivas à vida humana para os 

mananciais mais próximos. Diante disso, registra que pedirá informações ao Ministério 

Público do Trabalho, ao Ministério Público do Estado do Espírito Santo, ao Instituto 

Estadual de Meio Ambiente e à Secretaria Municipal de Meio Ambiente sobre como está a 

fiscalização do Termo de Ajustamento de Conduta que foi assinado pelo Município e por 

todos os entes envolvidos nesse tema. Frisa que a administração tem que resguardar não só 

a questão ambiental como também a patrimonial, visto que aquele imóvel pertence ao 

Município e está todo depredado. Informa ainda que a Lei Orçamentária Anual, conforme 

Projeto de Lei 06/2017, prevê cerca de 443 milhões de reais para o próximo ano e faz a 

ressalva de que esse é um orçamento superestimado diante da crise financeira pela qual 

passam todos os Municípios brasileiros. Diz que, como presidente da Comissão de 

Fiscalização e Controle Orçamentário da Câmara, solicitou dos técnicos da Secretaria da 

Fazenda informações detalhadas sobre isso, inclusive para subsidiar os vereadores quando 

da apresentação de emendas. Lembra ainda que a Câmara tem até o dia 15/12 para votar o 

orçamento para 2018. Frisa que, desde o começo do ano, tem falado sobre a falta de 
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respeito e de responsabilidade do Governo do Estado para com os quase um milhão de 

habitantes do Sul do Espírito Santo, já que ele não cuida do que é anseio da população, a 

exemplo do serviço 190 e da delegacia que até hoje não saiu do papel, sem contar que não 

constrói nada em Cachoeiro, só aluga prédios, como o do Antônio Auto Peças, pelo qual 

pagará 77 mil reais/mês. Conclui que, assim, não há dinheiro que resolva o problema do 

Estado. Salienta que, em Guaçuí, há um prédio construído pelo ex-governador Renato 

Casagrande para abrigar o novo CRE da Região do Caparaó, mas que o Governo de Paulo 

Hartung criou a Rede Cuidar, que só cuida da imagem dele próprio junto à imprensa. 

Justifica a sua fala, dizendo que será entregue um prédio para os Municípios e consorciados 

assumirem a responsabilidade de sua manutenção e dos serviços prestados nessa rede. 

Encerra o seu discurso, registrando que recebeu um relatório, enviado pela Secretaria 

Municipal de Saúde, informando o quantitativo de exames e de consultas de média e alta 

complexidade que estão aguardando atendimento nas unidades de saúde, via AMA – 

Agência Municipal de Agendamento, na Cruz Vermelha, onde observou que há pessoas na 

fila esperando até um ano por uma consulta, dependendo do tipo de especialidade. / Elio 

Carlos Silva de Miranda: — Começa o seu pronunciamento, falando sobre uma 

importante política do Município, que é o Banco de Alimentos, que tem sido destaque e 

exemplo no Espírito Santo e no Brasil, visto que alguns produtos descartados pelo mercado 

são distribuídos à população de baixa renda e também a instituições da cidade. Acrescenta 

que essa política foi inserida no Município no governo passado e tem sido muito bem 

cuidada pela secretária de Ação Social, sendo o Banco de Alimentos um equipamento 

público de segurança alimentar que contribui para a redução do desperdício de alimentos e 

a diminuição de custos com o descarte de produtos fora dos padrões de comercialização, 

mas próprios para o consumo humano. Por fim, informa que a Secretaria de Assistência 

Social fará uma campanha, de 18 a 20/10, na Praça Jeronymo Monteiro, para arrecadar 

produtos para o Banco de Alimentos. / Higner Mansur: — Fala sobre o pagamento do 

rotativo através de parquímetro que foi divulgado pela Prefeitura em 21/09, mas que não 

constou do anúncio do Governo Municipal em 06/10. Segue dizendo que é muito fácil 

verbalizar a maravilha da tecnologia dos parquímetros, mas é bem difícil fazer o 

cruzamento entre o que a tecnologia tira de empregos e a situação econômica de Cachoeiro, 

que perdeu, em dados oficiais, 2.633 vagas de trabalho em 2016 e mais de 292 até junho de 

2017. Indaga se essa vertente de empregos perdidos foi analisada seriamente, prevalecendo 

ou não o parquímetro. Avalia que mais empregos significam mais pessoas gastando no 

Município, podendo haver um pequeno acréscimo no valor do estacionamento e também o 

inverso, ou seja, um preço menor. Pergunta se é melhor fazer economia ou uma possível 

salvação de dezenas de jovens. Segue lembrando que, em agosto, houve uma reunião com 

membros do Ministério Público Estadual e da Associação de Catadores de Materiais 

Recicláveis do Município de Cachoeiro de Itapemirim, quando aconteceu uma série de 

manifestações brilhantes sobre o futuro daquilo que era só lixo, mostrando que a reciclagem 

pode trazer resultados econômicos e gerar empregos. Questiona por que não aproveitar o 

lixo aqui, como papéis, papelão, plásticos, vidros e metais, para agregar valor, emprego e 

qualidade de vida. Deixa claro que geração de emprego não se resolve com medidas 

paliativas, coisas feitas no calor das discussões; ao contrário, exige-se, ao mesmo tempo da 

ação diária, um estudo sério com vistas a 5, 10, 15 ou mais anos no futuro. Frisa que os 

rejeitos do mármore e do granito não são lixo, sendo preciso mostrar aos empresários do 

setor que o retorno disso pode ser grande. Finalizando o seu discurso, diz que Cachoeiro 



CÂMARA MUNICIPAL DE CACHOEIRO DE ITAPEMIRIM 

                        ESTADO DO ESPÍRITO SANTO 

 
  

“Feliz a nação cujo Deus é o Senhor” 
 

Praça Jeronymo Monteiro, 70 – Centro – CEP: 29300-170 – Cachoeiro de Itapemirim – Espírito 
Santo 

PABX: (28) 3526-5622 – FAX: (28) 3521-5753  

7 

ainda não vive uma grande onda de criminalidade, mas que está sendo formada uma 

juventude de bandidos, quando os culpados são aqueles que não sabem fazer uma política a 

longo prazo. / Alexandre Andreza Macedo: — Registra que esteve no Ministério Público 

do Trabalho para discutir sobre a poeira em Itaoca Pedra, quando foi informado que 

brevemente será formalizado um novo TAC bem mais arrochado, o que o faz acreditar que, 

se as empresas não seguirem essa norma, terão que fechar as portas. Ressalta que faltam 

quatrocentos e cinquenta metros de estrada que liga Itaoca a Ipiranga para serem asfaltados 

e que há uma notificação do Ministério Público para que tal obra seja concluída, já que as 

empresas alegam que a poeira no distrito vem das estradas vicinais. Diante disso, informa 

que o engenheiro fará o projeto de conclusão dessa tão esperada obra. Segue falando sobre 

o Programa Agrinho, que é um tema livre relacionado à saúde e à área de educação, 

inclusive diz que participou, na comunidade de Alto Moledo, de uma ação social tratando 

especificamente da prevenção de diabetes em crianças, o que contou com a participação da 

Secretaria de Saúde, que levou até lá uma equipe de PSF. Salienta que, a partir do mês que 

vem, essa comunidade terá médico, enfermeira, técnico e agente de saúde duas vezes por 

mês. Continua o seu discurso, mencionando que os vereadores fazem indicações e lutam 

pelas comunidades, mas que sempre aparece um eterno pré-candidato em cima das 

oportunidades criadas. Lembra que vem lutando desde o primeiro mês de mandato para que 

Itaoca tenha um caminhão-pipa, mas que ontem, ao voltar para o distrito, depois de ter 

vindo a Cachoeiro tratar de um assunto de interesse coletivo, viu o caminhão, com um 

suposto candidato, lavando aquelas ruas. Frisa que gostaria que o secretário tivesse lhe 

comunicado que o seu pedido seria atendido e que o caminhão-pipa estaria indo para a 

comunidade. Diz que poderia ir até lá quem quisesse pegar na vassoura, até porque esse não 

é o seu papel como vereador. Recorda que a primeira coisa que o prefeito disse ao tomar 

posse foi que montaria um secretariado competente, capaz e técnico; porém, ele, Alexandre, 

não consegue entender essa fala, embora reconheça que toda regra tem exceção. Afirma que 

o seu compromisso é com a comunidade, razão pela qual não precisa fazer graça para 

ninguém. Segue falando de seu respeito pelos vereadores que fazem parte da Comissão de 

Justiça e pede a ajuda deles para a Associação de Surdos, que existe há mais de dois anos e 

agora vem com um projeto para tentar se legalizar. Encerra o seu discurso, solicitando 

também o apoio dos colegas na luta para que o prédio da escola fechada no passado seja 

cedido e reformado para abrigar essa associação. / Delandi Pereira Macedo: — Inicia a 

sua fala, citando que o país está vivendo um momento de grande decadência moral, social, 

política e até religiosa, sendo necessário que os agentes públicos se posicionem no sentido 

de dar dignidade à população. Faz referência ao trabalho que o seu Partido, o PSC, tem 

realizado no país, lutando pela preservação da família e pela dignidade ética e moral do 

povo, criando uma rede de proteção às crianças e adolescentes e à liberdade de expressão. 

Ressalta que, infelizmente, no Brasil, em nome da cultura, as pessoas têm explorado uma 

arte que vai contra os princípios dos bons costumes, da família, da ética e da moral, 

conforme pôde ser visto na exposição de arte promovida pelo Banco Santander, inclusive 

utilizando recursos públicos para mostrar atos de zoofilia, de sexo grupal, de manipulação 

de órgão sexual, de pedofilia e outras coisas mais, o que o assusta muito. Observa que, 

dentro disso, há um grupo de pessoas interessado em usar todos os meios para implantar um 

doutrinamento, uma ideologia em desconformidade com as coisas do dia a dia. Ressalta que 

a minoria quer entrar nas escolas com a ideologia de gênero, ensinando as crianças a, em 

conjunto, manipularem seus órgãos genitais, forjando o caráter delas para que se decidam, 
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futuramente, se querem ser homens ou mulheres. Diante disso, informa que protocolou um 

projeto na Câmara que dispõe sobre a utilização dos equipamentos públicos e veda o apoio 

e o uso de recursos públicos em práticas que importem em induzimento ou instigação de 

terceiros ao uso indevido de drogas ou à prática de crimes contra a dignidade sexual, com 

mensagens nocivas ou atentatórias à moral pública. Salienta que há meios de comunicação 

declarando abertamente apoio à arte da pedofilia e chamando de preconceituoso o povo 

brasileiro, quando esse se coloca contrário a que crianças manipulem pessoas nuas. Encerra 

o seu pronunciamento, deixando claro que não quer fazer censura a nenhum tipo de arte 

nem voltar ao tempo da ditadura, mas que precisa se posicionar para evitar que as crianças 

sejam entregues a sacrifícios e ao mundo da obscuridade e do pecado. / Edison Valentim 

Fassarella: — Solicita que a Mesa Diretora preste uma homenagem à jovem Ana Júlia 

Vettoraci Braund, de Cachoeiro, que disputou, em nível nacional, uma bolsa de intercâmbio 

na Europa e ficou em terceiro lugar. Segue lembrando que, em junho, fez uma indicação à 

Prefeitura, sugerindo a implantação de uma escola itinerante de jardinagem para percorrer 

todos os colégios do Município, mas que ainda não recebeu resposta do Executivo, e 

destaca inclusive que esse projeto foi colocado em prática na Bahia. / Brás Zagotto: — 

Dirigindo-se ao Vereador Alexandre Andreza, diz que apoiará o projeto dele dispondo sobre 

os surdos e ressalta que também não vê em Cachoeiro uma proposta que direcione 

atendimento aos deficientes visuais no Município, o que pretende apoiar também. Agradece 

ao novo Secretário de Obras, o Santiago, pela operação tapa-buraco no Bairro Vila Rica, 

usando massa asfáltica quente na via principal e fria onde não trafegam veículos pesados. 

Lembra que, no governo anterior, através dos PAC’s 1 e 2, as vias dos bairros mais carentes 

do Município foram asfaltadas, enquanto que as da Vila Rica, comunidade localizada 

praticamente no centro de Cachoeiro, não entraram nesse programa. Segue, falando de sua 

tristeza de saber que a Prefeitura não tem certidão negativa, o que pode fazer com que a sua 

viagem a Brasília, atrás de recursos de emendas parlamentares, tenha sido em vão. Informa 

que conseguiu arrumar 1 milhão de reais para asfaltar as ruas do Alto Vila Rica, apesar de 

saber que a massa fria usada pela Prefeitura também pode resolver o problema de 

pavimentação asfáltica daquelas vias e de várias outras de Cachoeiro. Continuando o seu 

discurso, agradece à secretária de Saúde, que fará uma clínica da mulher na casa adquirida 

pela Prefeitura no Bairro Vila Rica, no valor de 160 mil reais, onde seria instalado um posto 

de saúde. Por fim, esclarece que a legislação do Ministério da Saúde proíbe a instalação 

dessas unidades em terreno menor que 1.700 metros quadrados. / Allan Albert Lourenço 

Ferreira: — Registra que a onda de violência no Município está gritante, com assaltos e 

roubos diariamente; assim, propõe que os vereadores façam outra audiência com mais 

ênfase e participação, cobrando resultados e indo à Secretaria de Estado de Segurança, em 

Vitória, para reivindicar mais atenção do Governo Estadual para com Cachoeiro de 

Itapemirim. Informa que soube de uma ordem do Ministério Público Federal para retirar as 

gratificações da Guarda Municipal, o que acha que complicará ainda mais a situação no que 

diz respeito à segurança. Diz que participará da audiência do estacionamento rotativo e 

deixa claro que é contra o parquímetro, visto que isso tirará diretamente mais de sessenta 

empregos. Finalizando a sua fala, avisa que pretende fazer outra audiência com relação à 

segurança pública e pedirá ao governador que mande para cá um representante que traga 

respostas concretas, haja vista que a subsecretária que representou o Estado aqui não tinha 

nenhuma informação para dar nem poder de resolução. / Wallace Marvila Fernandes: — 

Inicia o seu discurso, parabenizando a Secretária Lílian e toda a equipe pela abertura dos 
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Jogos Interescolares de Cachoeiro de Itapemirim – JOICI, nomenclatura essa criada em 

2014, quando ele, Wallace, esteve à frente da Secretaria de Esporte. Agradece ao Secretário 

Paulo Miranda pela visita ao Bairro Otton Marins e informa que fez um pedido de limpeza 

total do córrego daquela comunidade, sendo esse um trabalho preventivo, visto que, quando 

chove, a água sobe e inunda o Nova Brasília. Registra que há um projeto de drenagem para 

esse bairro, o qual acredita que entrará em fase de licitação, uma vez que já foi assinado 

pela Caixa Econômica Federal. Encerrando a sua fala, diz que solicitou a limpeza dos 

bueiros e galerias, através de hidrolaser ou hidrojato, o que está agendado para a semana 

que vem, sendo necessário também haver a conscientização das pessoas para não jogarem 

lixo fora do horário e do dia de recolhimento pelo caminhão. / Sílvio Coelho Neto: — 

Lembra que, na semana passada, falou sobre a reforma do ginásio de Conduru, o qual ainda 

não está funcionando devido à falta de vigia, sendo melhor que fique fechado até que a 

Prefeitura contrate uma pessoa para tomar conta daquele patrimônio público. Agradece ao 

Prefeito de Vargem Alta, João Altoé, e ao Secretário de Interior Paulo Costa pelo 

patrolamento e ensaibramento da estrada de São Vicente a Prosperidade. Diz que o seu pai, 

em 1978, quando era vereador, conseguiu com o então prefeito Gilson Carone um trator e 

abriu aquela estrada, por onde só se passava a cavalo, obra essa que marcou o mandato 

dele, além do tratamento de água de São Vicente. Segue parabenizando o Moisés e o Paulo 

pela reunião para tratar da regularização fundiária do Distrito de Burarama e, 

consequentemente, de Pacotuba. Convida a todos para a festa da colonização italiana de 

Burarama, nos dias 13, 14 e 15/10. Prossegue o seu discurso, dizendo que ainda está 

buscando ajuda do setor privado para, junto com a Prefeitura de Cachoeiro, reformar a 

quadra de esporte de Coutinho. Agradece ao secretário de Obras e ao Subsecretário Fabrício 

pela limpeza e conserto do bueiro da Rua Edmundo Ramos, no Bairro Novo Parque, e 

solicita que a Prefeitura tome uma atitude quanto ao ponto de ônibus perto do 

Supermercado Perim, que está sendo corroído pela ferrugem. / Paulo Sérgio de Almeida: 

— Registra o trabalho que a equipe da Secretaria de Serviços Urbanos está fazendo no 

Bairro IBC e acrescenta que a Prefeitura tem atendido aos pedidos dos vereadores, mas que 

alguns ex-vereadores têm se apossado desses serviços como se fossem os indicadores deles. 

Assim, diz que se sente na obrigação de comunicar aos moradores da região do Grande IBC 

que, através de sua indicação, está sendo feito um serviço de limpeza na Linha Vermelha e 

na Avenida Domingos Alcino Dadalto, inclusive agradece ao Secretário Paulo Miranda, ao 

Subsecretário Flávio e ao Paulinho por isso. Agradece também a parceria feita entre a 

Empresa Minerasul e a Prefeitura, através da qual está sendo possível tapar todos os 

buracos da avenida principal do Bairro IBC, serviço esse iniciado ontem. Finaliza, 

ressaltando sua insistência com o Eduardo, da Minerasul, para ajudar o Município, uma vez 

que grande parte do desgaste daquela avenida deve-se também pelo tráfego de caminhões 

da citada empresa. / Sebastião Gomes: — Agradece a Secretária Lílian por ter levado a 

abertura dos jogos interescolares para o Polivalente do Coronel Borges. Diz acreditar que a 

violência tenha aumentado porque acabaram com as áreas de lazer e os campos de futebol 

de Cachoeiro. Fala da importância da campanha “Outubro Rosa” para prevenir o câncer de 

mama, inclusive registra que comentou com a secretária de Saúde que, no mês que vem, 

será um grande desafio levar os homens a fazerem esse tipo de manifestação nas ruas. 

Dirigindo-se ao Vereador Higner, diz que foi aprovado o sistema de rotativo em Cachoeiro, 

mas que só cinco meses depois é que haverá uma audiência pública, e deixa claro que 

também é contra o parquímetro. Lembra que já falou na Câmara sobre os uniformes 
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escolares serem fabricados em Vitória, gerando trabalho e renda naquele Município, o que 

poderia ser feito em Cachoeiro. Questiona também por que o Município não compra 

produtos de limpeza das fábricas daqui. Diz que apresentou uma cooperativa que trabalha 

com isso e está toda documentada e acrescenta que há em Cachoeiro costureiras que 

fabricam uniformes escolares. Segue registrando que a Prefeitura está terminando um muro 

em sua comunidade, o qual a população aguardava há vinte anos, e fez uma pista de 

atletismo em vinte e quatro horas, além de estar revitalizando a praça do Bairro São Luiz 

Gonzaga. Para encerrar o seu discurso, cita que está sendo feita uma creche no Bairro 

Coronel Borges e diz que questionou o empreiteiro por trazer os funcionários de Guarapari, 

enquanto em Cachoeiro o desemprego é alto. / Rodrigo Sandi: — Concorda com a fala do 

colega Allan e diz que alguns representantes do governo estão fazendo campanha 

precipitada, sendo mal-educados e tirando o mérito dos vereadores. Acrescenta que são os 

vereadores que ouvem as comunidades e protocolam as indicações; aí, quando são 

atendidos, aparecem pessoas para tirar foto e dizer que são pedidos delas. Por fim, diz que 

os Poderes Legislativo e Executivo precisam caminhar juntos para que Cachoeiro saia 

ganhando. / Prosseguindo, passou-se ao Horário das Lideranças. / Brás Zagotto (SD): — 

Diz que ficou triste quando viu uma nota no Jornal A Tribuna, citando as vinte e nove 

cidades do Espírito Santo que estão sem certidão negativa para receber emendas 

parlamentares, pois percebeu que a sua viagem a Brasília foi perdida. Segue destacando que 

o Partido Solidariedade nasceu pequeno e cresceu rápido, porque o Manato é um presidente 

dinâmico e compromissado com o povo brasileiro, basta ver que já tem quatro mandatos 

como deputado. Encerra, avaliando que há muitos políticos bons no Brasil, mas também 

vários corruptos e ladrões. / Delandi Pereira Macedo (PSC): — Parabeniza a Secretaria 

Municipal de Saúde pela manifestação de hoje em favor da campanha “Outubro Rosa” e 

lembra que já ocorreram algumas reuniões focadas na campanha “Novembro Azul”, que, 

infelizmente, não conta com o mesmo empenho da anterior. Informa que foi procurado por 

pessoas do setor de oncologia do Hospital Evangélico que tratam da saúde do homem e, a 

partir daí, reuniram-se com a secretária de Saúde, com vistas a implementar uma 

programação intensa em Cachoeiro também para o “Novembro Azul”. Acrescenta que, 

além da programação idealizada para o próximo mês, deve ser feita também uma 

mobilização na Câmara, na sessão do dia 07/11, com uma palestra ministrada por dois ou 

três médicos do setor de oncologia, de maneira a conscientizar os homens quanto à 

prevenção do câncer de próstata e outros mais, inclusive pede o apoio do presidente da 

Casa quanto a isso. Solicita aos vereadores que fazem parte das comissões que agilizem os 

pareceres para que os projetos do Executivo sejam apreciados ainda este ano. Finalizando a 

sua fala, pede que a Comissão de Constituição e Justiça agilize o parecer ao projeto que cria 

a tarifa social de água e esgoto, embora saiba que a mesma solicitou algumas informações 

ao governo, inclusive ressalta que fez essa articulação junto ao Município para que isso seja 

atendido o mais rápido possível. / Logo após, teve início a Ordem do Dia. / Alexon Soares 

Cipriano, levantando questão de ordem: — Solicita a inclusão na pauta do dia dos 

Projetos de Lei 84 e 85/2017. / Alexandre Andreza Macedo, levantando questão de 

ordem: — Pede que também seja incluído na pauta, com dispensa de pareceres, o Projeto 

de Lei 108/2017. / Alexandre Bastos Rodrigues (Presidente): — Diz que o plenário é que 

decidirá a inclusão ou não desses três projetos na pauta do dia. / Postos em votação, os 

pedidos para a inclusão dos Projetos de Lei 84, 85 e 108/2017 na pauta do dia foram 

aprovados por treze votos contra três do plenário. Votaram a favor: Alexandre Andreza 
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Macedo, Alexon Soares Cipriano, Allan Albert Lourenço Ferreira, Brás Zagotto, Dario 

Silveira Filho, Delandi Pereira Macedo, Elio Carlos Silva de Miranda, Ely Escarpini, Paulo 

Sérgio de Almeida, Rodrigo Sandi, Sebastião Gomes, Sílvio Coelho Neto e Wallace 

Marvila Fernandes. Votaram contra: Alexandre Valdo Maitan, Higner Mansur e Renata 

Sabra Baião Fiório Nascimento. / Alexon Soares Cipriano, levantando questão de 

ordem: — Pede ao presidente que os requerimentos e os projetos de decreto legislativo 

sejam apreciados em bloco. / Alexandre Bastos Rodrigues (Presidente): — Acata o 

pedido do vereador. / Na sequência, foram aprovadas, em bloco, por unanimidade dos 

presentes, as seguintes matérias: Requerimentos: Enviando Votos de Congratulação: 

1156/2017 – Renata Sabra Baião Fiório Nascimento; 1165/2017 – Alexandre Valdo Maitan; 

1168, 1170, 1171, 1172, 1173, 1174, 1175, 1176, 1177, 1178, 1179 e 1180/2017 – Sílvio 

Coelho Neto; 1181, 1182 e 1183/2017 – Wallace Marvila Fernandes; 1184, 1185 e 

1186/2017 – Paulo Sérgio de Almeida; 1187/2017 – Higner Mansur; 1159/2017 – Elio 

Carlos Silva de Miranda (Requer informações sobre a obra de reforma do Mercado 

Municipal São João, localizado no Bairro Amarelo); 1163/2017 – Wallace Marvila 

Fernandes (Requer que o Secretário Municipal de Transportes providencie transporte para 

as crianças do Distrito da Gruta); 1164/2017 – Higner Mansur (Requer que seja arquivado 

nos anais da Câmara Municipal, por cópia anexa, página do Jornal Sete Dias, contendo 

duas crônicas de sua autoria); 1167/2017 – Rodrigo Sandi (Requer que o Prefeito 

Municipal lhe encaminhe cópia integral dos Processos 22008/2012 e 22011/2012); 

1188/2017 – Higner Mansur (Requer informações acerca do cumprimento do Código de 

Posturas e dos artigos 10 e 11 do Plano Diretor Municipal); Projetos de Decreto 

Legislativo: concedendo Título de Professor David Alberto Lóss: 319/2017 – Higner 

Mansur e 323/2017 – Elio Carlos Silva de Miranda; concedendo Título de Servidor Padrão: 

320/2017 – Higner Mansur; concedendo Comenda Nicolau Depes: 321/2017 – Dario 

Silveira Filho e 322/2017 – Elio Carlos Silva de Miranda. / Alexandre Andreza Macedo, 

levantando questão de ordem: — Solicita votação em bloco para os dois projetos 

denominando vias públicas. / Alexandre Bastos Rodrigues (Presidente): — Acata tal 

pedido. / Prosseguindo, foram aprovados, em bloco, por unanimidade dos presentes, os 

seguintes Projetos de Lei, denominando vias públicas no Município: 84 e 85/2017 – Sílvio 

Coelho Neto. / A seguir, foi colocado em discussão o Projeto de Lei 108/2017 – 

Alexandre Andreza Macedo (Declara entidade de utilidade pública a Associação de 

Surdos de Cachoeiro de Itapemirim, e dá outras providências). / Alexandre Andreza 

Macedo: — Pede o apoio dos colegas ao projeto diante da luta das pessoas para dar 

legalidade a essa associação. / Posto em votação, o Projeto de Lei 108/2017, acima 

descrito, foi aprovado por treze votos contra três do plenário. Votaram a favor: Alexandre 

Andreza Macedo, Alexon Soares Cipriano, Allan Albert Lourenço Ferreira, Brás Zagotto, 

Dario Silveira Filho, Delandi Pereira Macedo, Elio Carlos Silva de Miranda, Ely Escarpini, 

Paulo Sérgio de Almeida, Rodrigo Sandi, Sebastião Gomes, Sílvio Coelho Neto e Wallace 

Marvila Fernandes. Votaram contra: Alexandre Valdo Maitan, Higner Mansur e Renata 

Sabra Baião Fiório Nascimento. / Seguem justificativas de voto. / Alexandre Andreza 

Macedo: — Agradece a todos pelo entendimento, visto que esse projeto é muito importante 

para a sociedade, dando-se voz aos surdos. / Renata Sabra Baião Fiório Nascimento: — 

Registra que o seu voto contrário não foi por não reconhecer a legitimidade da associação, e 

sim porque toda lei precisa ser válida indistintamente. Acrescenta que essa lei, apesar de ter 

uma roupagem, merecia muito mais crédito e discurso; portanto, até por sua origem 
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jurídica, diz que não consegue votar projeto sem parecer e sem discussão. Frisa que fica 

feliz de saber que a instituição está se organizando, mas entende que a Câmara é uma Casa 

de mais debates e de respeitabilidade ao que de fato significa lei. Repete que o seu voto não 

foi contra a instituição, e sim à maneira açodada de fazer uma lei. / Higner Mansur: — 

Concorda com as palavras da Vereadora Renata. / E nada mais a ser tratado, foi encerrada a 

presente Reunião, da qual eu, Ana Rita Sanches Rodrigues Silva, Redatora de Atas, lavrei 

após redigi-la. _____________________________________________________________ 
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